

Última actualización: 2024-03-28

Información del indicador

Objetivo 1: Poner fin a la pobreza en todas sus formas en todo el mundo

Meta 1.1: De aquí a 2030, erradicar la pobreza extrema para todas las personas en todo el mundo, que actualmente se mide como las personas que viven con menos de 1,25 dólares al día

Indicador 1.1.1: Proporción de la población que vive por debajo del umbral internacional de pobreza, por sexo, edad, situación laboral y ubicación geográfica (urbana/rural)

Serie

- Población ocupada por debajo del umbral internacional de pobreza [1.1.1]

Indicadores relacionados

1.3.1, 8.2.1, 8.3.1, 8.5.1, 8.5.2, 10.4.1

Organización(es) internacional(es) responsable(s) de la vigilancia mundial

Organización Internacional del Trabajo (OIT)

Informador de datos

Organización Internacional del Trabajo (OIT)

Definición, conceptos y clasificaciones

Definición:

La proporción de la población empleada por debajo del umbral internacional de pobreza de 2,15 dólares EE.UU. por día, también conocida como tasa de pobreza laboral, se define como la proporción de personas empleadas que viven en hogares con un consumo o ingresos per cápita inferiores al umbral internacional de pobreza de 2,15 dólares EE.UU.



Conceptos:

Empleo: Todas las personas en edad de trabajar que, durante un breve período de referencia (una semana), se dedicaron a cualquier actividad de producción de bienes o prestación de servicios a cambio de una remuneración o un beneficio.

Línea de pobreza: Umbral por debajo del cual los individuos de la población de referencia se consideran pobres y por encima del cual se consideran no pobres. El umbral se define generalmente como las necesidades monetarias per cápita que un individuo necesita para pagar la compra de un paquete básico de bienes y servicios. A los efectos de este indicador, se utiliza una línea de pobreza internacional absoluta de 2,15 dólares EE.UU. por día.

Hogar en situación de pobreza: Los hogares se definen como pobres si sus ingresos o gastos de consumo están por debajo de la línea de pobreza, teniendo en cuenta el número de miembros del hogar y su composición (por ejemplo, el número de adultos y niños).

Trabajadores pobres: Personas empleadas que viven en hogares clasificados como pobres, es decir, que tienen niveles de ingresos o consumo por debajo de la línea de pobreza utilizada para la medición.

Unidad de medida

Porcentaje (%)

Clasificaciones

Las series están desagregadas por sexo y edad, para las cuales no existen clasificaciones internacionales uniformes. Los grupos de edad se refieren a todas las personas (15+ años), jóvenes (15-24 años) y adultos (25+ años).

Tipo de fuente de datos y método de recopilación de datos

Fuentes de datos

La fuente de datos preferida es una encuesta de hogares con variables que puedan identificar de manera confiable tanto el estado de pobreza de los hogares como la actividad económica de los miembros del hogar. Algunos ejemplos son las encuestas de ingresos y gastos de los hogares, las encuestas de medición de los niveles de vida con módulos de empleo o las encuestas de la fuerza de trabajo que recopilan información

sobre los ingresos de los hogares. Estas encuestas ofrecen la ventaja de permitir que las variables situación laboral e ingresos (o gastos de consumo) se deriven de los mismos hogares de la muestra, idealmente para el mismo período de observación.

Sin embargo, las estimaciones de empleo derivadas de una encuesta de hogares distinta de una encuesta sobre la fuerza de trabajo pueden no ser las más sólidas debido al diseño del cuestionario. Análogamente, una encuesta sobre la fuerza de trabajo puede no ser el mejor instrumento para recopilar datos sobre los ingresos de los hogares o los gastos de consumo, aunque se puede diseñar un módulo de ingresos adjunto para lograr resultados estadísticamente fiables, incluida la garantía de una superposición en el período de observación entre los ingresos de los hogares (o los gastos de consumo) y la situación laboral.

Otra posibilidad es combinar los datos de una encuesta de ingresos y gastos de los hogares y de una encuesta separada sobre la fuerza de trabajo, cuando se pueda emparejar a los hogares encuestados y se pueda obtener coherencia en el largo período de observación entre las encuestas.

Método de recogida de datos

La OIT procesa micro conjuntos de datos de encuestas nacionales de hogares de acuerdo con los conceptos y definiciones de indicadores acordados internacionalmente y establecidos por la Conferencia Internacional de Estadísticos del Trabajo (CIET).

Calendario de recogida de datos

Continuo

Calendario de publicación de datos

Los datos se actualizan una vez al año (en noviembre o diciembre).

Proveedores de datos

principalmente las oficinas nacionales de estadística.

Compiladores de datos

Organización Internacional del Trabajo (OIT)

Mandato institucional

La OIT es el centro de coordinación de las Naciones Unidas para las estadísticas del trabajo. Establece normas internacionales para las estadísticas del trabajo a través de la



Conferencia Internacional de Estadísticos del Trabajo (CIET). También compila y produce estadísticas del trabajo con el objetivo de difundir conjuntos de datos comparables internacionalmente y proporciona asistencia técnica y capacitación a los Estados Miembros de la OIT para apoyar sus esfuerzos por producir datos de alta calidad sobre el mercado de trabajo.

Otras consideraciones metodológicas

Justificación

Para erradicar la pobreza, debemos comprender las causas profundas de la pobreza. La tasa de pobreza laboral revela la proporción de la población ocupada que vive en la pobreza a pesar de estar empleada, lo que implica que sus ingresos relacionados con el empleo no son suficientes para sacarlos a ellos y a sus familias de la pobreza y garantizar condiciones de vida dignas. La suficiencia de los ingresos es un aspecto fundamental de la calidad del empleo, y estos déficits en la calidad del empleo podrían mantener a los trabajadores y sus familias en la pobreza.

La proporción de trabajadores pobres en el empleo total (es decir, la tasa de pobreza de los trabajadores) combina los datos sobre los ingresos o el consumo de los hogares con las variables del marco de la fuerza de trabajo medidas a nivel individual y arroja luz sobre la relación entre el empleo y la pobreza de los hogares.

Comentarios y limitaciones

A nivel de los países, las comparaciones a lo largo del tiempo pueden verse afectadas por factores tales como los cambios en los tipos de encuestas o los métodos de recopilación de datos. El uso de la paridad del poder adquisitivo (PPA) en lugar de los tipos de cambio de mercado garantiza que se tengan en cuenta las diferencias en los niveles de precios entre los países. Sin embargo, no se puede afirmar categóricamente que dos personas en dos países diferentes, que viven por menos de US\$2,15 al día en PPA, enfrentan el mismo grado de privación o tienen el mismo grado de necesidad.

La pobreza en el contexto de este indicador es un concepto que se aplica a los hogares, y no a los individuos, partiendo del supuesto de que los hogares reúnen sus ingresos. Esta suposición puede no ser siempre cierta.

Además, la situación de pobreza de un hogar está en función del salario y otros ingresos relacionados con el empleo obtenidos por los miembros del hogar que trabajan, los ingresos derivados de la propiedad de activos, más cualquier otro ingreso disponible, como los pagos de transferencias y el número de miembros del hogar. Por lo tanto, el

hecho de que un trabajador se cuente como trabajador pobre depende de sus propios ingresos, de los ingresos de otros miembros del hogar y del número de miembros del hogar que necesitan ser mantenidos. Por lo tanto, a menudo es valioso estudiar la estructura de los hogares en relación con la pobreza laboral.

Método de cálculo

$$\text{Tasa de pobreza laboral} = \frac{\text{Personas empleadas que viven con menos de US\$ 2,15 al día}}{\text{Empleo total.}} \times 100$$

Validación

La OIT lleva a cabo consultas anuales con los Estados Miembros a través del cuestionario ILOSTAT y el Sistema de Información Estadística (StaRS) conexas. Los proveedores nacionales de datos reciben un enlace al portal donde pueden revisar todos los datos nacionales sobre los ODS disponibles en ILOSTAT.

Ajustes

A través de la iniciativa de microdatos armonizados de la OIT, la OIT se esfuerza por producir estadísticas del trabajo comparables a nivel internacional basadas en los conceptos y definiciones de indicadores adoptados por la Conferencia Internacional de Estadísticos del Trabajo (CIET).

Tratamiento de los valores perdidos (i) a nivel nacional y (ii) a nivel regional

- Se elaboran estimaciones para países y años para los que no se dispone de estimaciones directas de la pobreza laboral basadas en estimaciones de encuestas de hogares, pero para los que las estimaciones de la pobreza total están disponibles en la base de datos PovcalNet del Banco Mundial. Esto se lleva a cabo a través de un modelo de regresión multivariante descrito en "Empleo y clase económica en el mundo en desarrollo" (Kapsos y Bourmpoula, 2013), disponible en http://www.ilo.org/wcmsp5/groups/public/---dgreports/---inst/documents/publication/wcms_216451.pdf.
- Siguiendo el paso descrito anteriormente, los datos faltantes a nivel nacional se estiman mediante un modelo de regresión multivariante con el fin de producir estimaciones mundiales y regionales.

Agregaciones regionales

La OIT elabora estimaciones mundiales y regionales del empleo por clase económica (y, por lo tanto, de las tasas de pobreza de los trabajadores) utilizando el modelo de empleo por clase de la OIT. Estas estimaciones forman parte de la serie de estimaciones y proyecciones de la OIT, analizadas en los informes de la OIT sobre el empleo en el mundo y las perspectivas sociales. Para obtener más información sobre el modelo utilizado para obtener estas estimaciones, consulte el documento de la OIT "Empleo y clase económica en el mundo en desarrollo" (Kapsos y Bourmpoula, 2013), disponible en http://www.ilo.org/wcmsp5/groups/public/---dgreports/---inst/documents/publication/wcms_216451.pdf.

Métodos y orientaciones de que disponen los países para la recopilación de datos a nivel nacional

Las estimaciones nacionales de la pobreza diferirán de este indicador de los ODS. Este indicador de los ODS utiliza la línea de pobreza internacional de US\$2,15 en paridad de poder adquisitivo. Para más información, véase: El trabajo decente y los Objetivos de Desarrollo Sostenible: Guía sobre los indicadores del mercado laboral de los ODS (OIT) https://www.ilo.org/global/statistics-and-databases/publications/WCMS_647109/lang--en/index.htm

Gestión de la calidad

Los procesos de recopilación, producción y publicación de datos, incluido su control de calidad, se llevan a cabo siguiendo el marco metodológico y las normas establecidas por el Departamento de Estadística de la OIT, en cumplimiento de las normas de tecnología de la información y gestión de la OIT.

Aseguramiento de la calidad

La coherencia de los datos y los controles de calidad se llevan a cabo periódicamente para validarlos antes de su difusión en ILOSTAT. Estas comprobaciones consisten en la revisión de datos y metadatos de todas las entradas pertinentes, aplicando protocolos para garantizar que se mantenga la comparabilidad internacional y la coherencia de las series temporales. Para las estimaciones modelizadas resultantes, se llevan a cabo evaluaciones tanto estadísticas como de juicio de los datos de producción.

Evaluación de la calidad

La evaluación final de la calidad de la información es realizada por la Unidad de Producción y Análisis de Datos del Departamento de Estadística de la OIT. Si no se puede aclarar algún problema encontrado, la información respectiva no se publica.

Disponibilidad y desagregación de datos

Disponibilidad de datos:

Se dispone de datos para este indicador de 82 países y territorios.

Series temporales:

Esta presentación abarca los datos de los países desde 2000 hasta 2021. Los agregados globales y regionales están disponibles desde 2000 hasta 2023.

Desagregación:

La tasa de pobreza laboral (proporción de personas empleadas que viven en la pobreza) está desagregada por sexo y edad (jóvenes y adultos).

Comparabilidad / desviación de las normas internacionales

Las estimaciones nacionales de la pobreza diferirán de este indicador de los ODS. Este indicador de los ODS utiliza la línea de pobreza internacional, actualmente fijada en 2,15 dólares a la paridad del poder adquisitivo. Para más información, véase: El trabajo decente y los Objetivos de Desarrollo Sostenible: Guía sobre los indicadores del mercado laboral de los ODS (OIT) https://www.ilo.org/global/statistics-and-databases/publications/WCMS_647109/lang--en/index.htm

Referencias y documentación

- Portal ILOSTAT: <https://ilostat.ilo.org>
- El trabajo decente y los Objetivos de Desarrollo Sostenible: Guía sobre los indicadores del mercado laboral de los ODS (OIT) https://www.ilo.org/global/statistics-and-databases/publications/WCMS_647109/lang--en/index.htm
- ILOSTAT (<https://ilostat.ilo.org/>).
 - o Página temática de OLOSTAT sobre la pobreza de los trabajadores (<https://ilostat.ilo.org/topics/working-poor/>)



- Empleo y clase económica en el mundo en desarrollo (Kapsos y Bourmpoula, 2013)
http://www.ilo.org/wcmsp5/groups/public/---dgreports/---inst/documents/publication/wcms_216451.pdf
- Manual de Indicadores de Trabajo Decente
http://www.ilo.org/wcmsp5/groups/public/---dgreports/---integration/documents/publication/wcms_229374.pdf (segunda versión, página 70).